

# GAZETA DE CARACAS.

No. 76.

DEL VIERNES, 22 DE DICIEMBRE, DE 1809.

TOMO. II.

*Extracto de las Gacetas del Gobierno hasta el 24 de Octubre.*

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

Una gazeta de Persia comunica, entre otras cosas de menor importancia, los pormenores de los últimos combates en Georgia entre Rusos y Persas, de los cuales, como acerca de ellos no se han tenido hasta ahora noticias auténticas, nos parece necesario dar alguna idea á nuestros lectores. Unas grandes fuerzas Rusas marcharon de Treflez con el objeto de rendir la fortaleza de Pawan, y llegaron avisos de sus movimientos á Mahomed Housain Kham, que reuniendo las suyas, se dirigió en rapidas marchas al encuentro de los Rusos. Engañados estos por la fuga artificiosa de los Persas al empezar la acción, los siguieron hacia la fortaleza de Aromee, cuya artillería, haciendo un fuego tan vivo comoopinado, protegió el movimiento de las tropas de Mahomed, que se precipitaron con las cimitarras desnudas sobre las filas del enemigo y completaron su destrozo. Siete á ocho mil Rusos fueron victimas del alfange vengador, muchos de sus capitanes fueron hechos prisioneros, y una gran parte de sus cañones, armas y equipages cayó en manos de los Persas, retrocediendo el comandante Ruso hacia Treflez. El principe Abbas Mirza se puso en persona al frente de un poderoso exercito, y se dirigió con él á aquella ciudad; y como era notorio que en este asunto habian sido los Rusos los agresores, se creyó que habian obrado por influencia del Embaxador Frances, residente en la corte de Persia, y se pensó disolver la amistad que existía entre ella y la de Paris; pero con mejor acuerdo se determinó esperar la llegada del enviado Ingles.

Los Ingleses, por causas políticas que ignoramos, tuvieron por conveniente evacuar las islas de Ischia y Procida, que poco antes habian quitado al usurpador de Nápoles; pero han mantenido siempre algunas fuerzas en aquellas aguas, donde el dia 15 de Agosto ocurrió un suceso muy desagradable á los enemigos. La esquadrilla Napolitana, compuesta de una fragata, una corbeta, y 69 cañoneras, ancladas en una línea protegida por fuertes baterías, que se extendían desde el castillo del Ovo á Posilipo, hizo en la mañana de aquel dia, que es el cumpleaños de Napoleon, el saludo de costumbre, y aparecía muy brillante, mientras los buques Ingleses y Sicilianos se mantenían en calma á la distancia de cinco millas; pero luego que se levantó el viento, desconfiando de su seguridad, rompió la línea y comenzó á retirarse hacia el muelle. El capitán Maxwell,

comandante de la fragata Alcésites, dió la señal á las cañoneras y bombardas de S. M. Siciliana, las cuales cubiertas por la Alcésites y otras do embarcaciones de igual porte, atacaron con la mayor bizarría, canoneando las baterías enemigas y la fragata Francesa, que estando amarrada con 6 gámenas al Castillo, la abandonó su equipage, luego que tiraron nuestros aliados la segunda andanada. Siete cañoneras se fueron á pique, y otras muchas quedaron estropeadas; de modo que todo el pueblo de Nápoles que habia ido á ver la fiesta naval, fué testigo del descalabro de sus opresores, que amenazaban conquistar con aquellos mismos baxeles la isla de Sicilia, y no pudieron preservarlos de ser batidos por los del soberano legitimo.

Los últimos periódicos Franceses confiesan que no han desistido los Sicilianos, ni los emigrados Napolitanos de sus proyectos contra el Continente. La reina (dice el Monitor de 10 de Setiembre) mas animosa que nadie, y con fundadas esperanzas de buen éxito, parece que se pondrá al frente de una nueva expedición contra el reyno de Nápoles compuesta de fuerzas considerables, teniendo á sus ordenes los oficiales mas distinguidos así nacionales como Ingleses. Al principio se creyó que era una habilísima expedición que se anuncia, pero despues que vimos el dia 20 que un navío, una fragata, muchas barcas cañoneras, y 15 transportes salieron de Messina, y se dirigieron al golfo de Calabria, ha adquirido tal grado de probabilidad que todo el mundo la teme. Los papeles Franceses posteriores añaden que los Ingleses han de embareado en Policastro, y que los Sicilianos amenazan á Gallipoli.

En la costa oriental del Adriatico hay últimamente grandes inquietudes, causadas por el patriotismo de sus habitantes, y su aversión al yugo Frances. Los Franceses han declarado á la ciudad de Tara en estado de sitio; y los Ingleses se han presentado á proteger la insurrección.

La situación política de las naciones del Norte de Europa presenta una perspectiva dudosa, sobre la qual no podemos ofrecer al público otra cosa que conjeturas y probabilidades; pero la duración misma de las negociaciones nos obliga á creer que se han encontrado dificultades insuperables para el ajuste de la paz, y que la salud de los pueblos y de los soberanos de Europa habla todavía imperiosamente á los Consejos del Austria, para hacerles desechár las insidiosas proposiciones del Despota Frances. Los continuos y considerables preparativos de guerra que se hacen por una y otra parte cerca de la línea de demarcación que despues del armisticio separa los



ejércitos Franceses y Austriacos, nos hacen creer que no tarda mucho la deseada renovación de las hostilidades; y que el Austria, favorecida acaso por algunas de las potencias vecinas, adoptará un plan mas activo y mejor combinado que hasta ahora. Vemos que salian de Augsburgo para el Austria diversos batallones de infanteria Francesa, y conscriptos de la guardia, cuyos equipages se dirigian en carros à Schoenbrunn; y que transitaban por allí con el mismo destino algunos depósitos de regimientos de dragones y cazadores de à caballo. Pasaban el Rhin por el puente de Kehl centenares de jóvenes, que arrancados de sus hogares por la ley de conscripcion, caminaban al cuartel general de Bonaparte. Los Franceses proseguian construyendo cabezas de puente bien fortificadas á la izquierda del Danubio, perfeccionando las obras del puente grande en el mismo rio, preparándolo todo para ponerse en movimiento al primer aviso, y trabajando sin cesar en la fundicion de cañones, y en la construccion de cartuchos y bombas. Estos hechos no indican que la paz estuviese tan próxima, como querian persuadir los periódicos de Paris; y hay otros muchos que concurren á probar lo mismo. A pesar de las decantadas conferencias de Altenburg, que los Franceses han afectado considerar como preludios infalibles de la paz, solo vemos que el Emperador Francisco, contando con el ánimo y patriotismo de sus tropas, esta resuelto á resistir la agresion, y a mantener el esplendor de su trono contra los proyectos de un usurpador, cuyos crímenes lo han hecho execrable para con todos los que conservan algun sentimiento de la dignidad humana, y algun respeto à los sagrados derechos de la soberania. El Emperador habia reunido baxo su mando, en las inmediaciones del cuartel general de Cremshire, un ejército de 200,000 hombres, sin contar con otros grandes cuerpos, destinados à defender la Moravia y Bohemia. Se escribe del Elba que el ejército Austriaco, sin incluir las milicias, completará muy presto el número de 350,000 hombres, cálculo que no debe parecer exagerado, aun que no se tengan presentes mas datos, que los que aparecen en los papeles públicos, escritos baxo la influencia del tirano. Ellos confiesan que despues de la batalla de Wagram apenas llegaba el ejército Frances á las dos terceras partes del Austriaco, excediéndole éste en mas de 100,000 hombres, con la diferencia de que el primero se hallaba todo reunido, y el segundo estaba repartido en varios puntos. Los Austriacos tenian en 22 de Junio 50,000 hombres al mando del Archiduque Juan, 25,000 al del Archiduque Fernando, y otros tantos en el Tirol, Croacia y Bohemia. El Archiduque Carlos tenia à sus ordenes 200,000 hombres, sin habersele reunido ninguno de los cuerpos anteriores; y admitiendo que perdiere en las acciones de principios de Julio los 12,000 muertos, y 20,000 prisioneros,

que quiere hacer creer Bonaparte, es manifesto quedaba à los Austriacos un ejército de mas de 250,000 hombres.

Los consejos del Emperador Francisco se componen de las personas mas conocidas por su decidida oposicion à la Francia. El Conde de Metternich ocupa el primer Ministerio de Estado. Los tenientes feldmariscales barones de Hiller y Simpschen han sido nombrados feldzeugmestres del ejército, y los tenientes feldmariscales baron de Kienmayer y príncipe Hohenlohe han recibido despachos de generales de caballeria.

Kienmayer tiene un cuerpo de 25,000 hombres detras de Egra, que ha causado grande inquietud à los Franceses, quienes para contrarrestarlo han dispuesto que el cuerpo mandado por Junot, cuyo cuartel general parece se establecera en Dresde, se aumente hasta 35,000. La capital de Saxonia se ha puesto en estado de defensa; se formaban campamentos Franceses cerca de Leising y de Speising, detras de Schoenbrunn; y en fin son innumerables los sintomas de recelos é inquietudes que manifiestan los enemigos. Su actitud, cada dia mas hostil, da mucho fundamento para creer próximo el rompimiento de las hostilidades.

Corre la voz de que Bonaparte piensa coronar en Suiza à Berthier. Una fragata y un cutter, destacados de la esquadra Inglesa que estuvo à la vista de Trieste à principios de Agosto, se apoderaron de un convoy destinado por los Franceses à aquella ciudad. Los gobiernos de Hannover y de Wurtemberg manifiestan serios recelos de que el espíritu de insurreccion contra la Francia siga tomando cuerpo en los estados de la confederacion, y multiplique las atenciones y embarazos de su protector.

Parece cierto que el duque de Brunswick Oels pensaba volverse al Norte de Alemania donde suspiraban por él, y habia tal fermentacion en los habitantes, que los mismos periódicos del tirano no podian ocultarla. Se aseguraba en Londres que el príncipe de Stareinberg, embaxador Austriaco en aquella corte, habia recibido despachos de la suya, informándole que el Austria estaba determinada à continuar las hostilidades.

Los Monitores hasta el 23 de Setiembre nos dicen que se ha descreditado ya la voz de que iban à avistarse en Altenburg el Emperador Francisco y Napoleon; que la caballeria de linea Francesa empezaba à salir de sus acantonamientos, moviéndose hacia la linea de demarcacion; que el Emperador de Austria, quedándose únicamente con la direccion de la guerra, ha fiado la de los negocios interiores à su hermano el Archiduque Reinerio; y que el Archiduque Palatino de Hungría salió el 3 de Setiembre de Totis à su cuartel-general de Neuhausel. Se habla de la convocacion de una dieta en la Hungría oriental, y de que los Franceses transfieren su cuartel general à Presburgo. El General Kollowrath hace fortificar à



Weisberg ó Monte Blanco en Bohemia cerca de Praga. El Archiduque Fernando ha dado órden al Principe de Rosemberg, nuevo Gobernador de Olmutz, para inundar las inmediaciones de aquella plaza, que está muy fortificada y provista de todos los artículos necesarios. Lo mismo se hace en Comorn. El Mariscal Lefevre vuelve al Tirol, cuyos habitantes se preparan à escarmentarle de nuevo. Los insurgentes Voralbergueses ocupan posiciones muy ventajosas en las gargantas de la Italia; y los sanguinarios decretos con que los Franceses se han propuesto sofocar la explosion del patriotismo, no hacen mas que aumentar por todas partes su impetu formidable.

Los últimos papeles extranjeros anuncian como muy cercana la paz entre Rusia y Suecia, cerrando ésta sus puertos à la Gran Bretaña, y cediendo la Finlandia à la Rusia. Los últimos artículos, aun no decididos, eran relativos à la Isla de Aland, y à la demarcacion de las fronteras septentrionales de Finlandia; pero se asegura que el 28 de Setiembre recibió el gobierno Ingles la noticia positiva de haberse firmado la paz entre Rusos y Suecos.

El poder marítimo de la gran Bretaña es tan colosal como aparece del siguiente estado auténtico publicado à principios de Setiembre. En el mar 94 navios de linea; 15 desde 50 à 44 cañones: 136 fragatas; 149 corbetas y fahús; 5 bombardas y brulotes: 79 bergantines: 10 cuters: 132 goletas, lanchas canoeras, &c. total 620.

Anclados 6 navios de linea: 11 desde 50 à 44 cañones: 26 fragatas: 20 corbetas: 3 bombardas: 16 bergantines: 3 cuters; 21 goletas, &c. total 106.

Para hospitales, prisiones, ronda &c. 6 navios de linea, 2 de 50 cañones; 6 fragatas; 3 corbetas: una bombardas: un cùter; una goleta. Total 20.

Se están reparando 56 navios de linea; 12 desde 50 à 44: 43 fragatas; 29 corbetas; 7 bombardas y brulotes: 8 bergantines: 3 cuters: 9 goletas, &c. Total 179.

Se estan construyendo 48 navios de linea; 27 fragatas: 5 corbetas: 6 bergantines: una goleta. Total 87.—Total general 1002.

#### ESPAÑA.

El Sr. D. Martin de Garay ha presentado repetidas veces su demision de la Secretaria General de la Suprema Junta, y S. M. la ha aceptado ultimamente, relevandole de este encargo en los términos mas honoriíficos, y nombrando para sucederle al Sr. D. Pedro de Rivero, vocal de la misma.

No podemos dar al publico por ahora una relacion circunstanciada de los diarios sucesos con que los destacamentos de nuestros exércitos y las partidas sueltas mandadas por D. Juan Martin (el Empecinado), Cuevillas, Ximenes, el Marques de Varrío Lucio, y otras muchas que seria largo enumerar, siguen acreditando la incontestable superioridad que tienen actu-

almente nuestras armas sobre las del enemigo. Las tropas de Cataluña, animadas por la presencia del ilustre Blake, operan con una actividad sin exemplo, y los valientes Arnauda y Manso, que sirven à las órdenes de aquel infatigable General, continuan adquiriendo como los heroicos defensores de Gerona, nuevos derechos al reconocimiento de la patria, y à la admiracion del genero humano. Pero entre los sucesos militares que posteriormente han ocurrido en nuestra Peninsula es demasiado importante la victoria obtenida por el Capitan General de Castilla la Vieja, para que podamos pasarla en silencio. El parte remitido por este General (Duque del Parque) al Excmo. Sr. Ministro de la guerra con fecha de 8 de Octubre último dice así:

“Escribo à V. E. en las alturas de Tamames, y solo podré decirle que he sido atacado por 10,000 infantes, 1200 caballos, y 9 piezas de artilleria à la una de esta tarde, y à las 4 las armas del Rey han escarmentado al enemigo, rechazandolo hasta ponerlo en una vergonzosa fuga, con pérdida de mas de 1000 hombres, entre muertos y heridos prisioneros, un cañon de à 12, una bandera; muchas fusiles, y varias cajas de guerra. Esta noche se ha establecido mas allá de Carrascalejo, y aunque creo se retire à reponerse à Salamanca; ocupo la misma posicion. Los generales, xefes, oficiales y tropa se han llenado de gloria. Nuestra perdida ha sido extraordinariamente corta. El General Ballesteros se me reunirá mañana segun me avisa.”

Las continuas deserciones de los enemigos manifiestan el desaliento que reyna entre ellos, y la situacion desesperada de sus negocios en España y acaso en el resto de la Europa. Los Ingleses no cesan de dirigir armamentos y toda clase de artículos de guerra à la Peninsula: S. M. B. ha expedido un decreto permitiendo y autorizando todas las exportaciones de esta naturaleza; nuestros exércitos se completan, organizan y disciplinan; y su actitud es cada dia mas respetable, sin embargo de sus movimientos accidentales, avanzando ó retrogradando, segun lo exigen las circunstancias.

Por un efecto del vent joso pié en que actualmente se hallan los exércitos Españoles, se han visto precisados los Franceses, para oponerles una fuerza algo respetable, à retirar la mayor parte de las guarniciones con que ocupaban la Vizcaya y Navarra, y à disminuir considerablemente el resto; de modo que no hay ni un cuerpo, ni destacamento de tropas enemigas en toda la costa cantábrica desde Santander hasta S. Sebastian.

El rey José continua promulgando decretos que llevan constantemente el sello de la avaricia, y la rapacidad. Por el último de que tenemos noticia ha extinguido todas las órdenes militare, exceptuando la real y militar de España, que es de tu creacion, y la del toyson de oro.

Blake ha introducido nuevos socorros en



Gerona, y por noticias de Inglaterra se esperaba la salida de otra expedicion Inglesa con destino á España, compuesta principalmente de tropas Irlandesas. En Plymouth y en otros puertos de la Gran Bretaña se preparaba gran número de alojamientos, y es de creer que los cuerpos y trasportes que han vuelto del Escalda se empleen mas oportuna y felizmente en el gran teatro, donde el heroísmo Espanol sostiene las reliquias de la independenciam Europea.

---

CARACAS 21 de Diciembre.

Reasumiendo las noticias anteriores, que todas son sacadas de las Gazetas del Gobierno, parece que la misteriosa confusion con que se nos han presentado hasta ahora los asuntos del Norte vá á terminarse con la continuacion de la guerra entre la Francia y el Austria; y que los recursos de esta última potencia lexos de haberse aniquilado por las ponderadas victorias de Bonaparte son todavia bastante formidables para reanimar las esperanzas de la Europa, y para volver á encender las insurrecciones patrióticas en los países sometidos al tirano y á sus complicés. La gazeta del gobierno de 19 de Octubre nos pinta en actual sedicion el Luxemburgo, y muy próximos á tomar igual partido los pueblos de Flandes y Brabante.

Los artículos que se creen estipulados ó muy cerca de estipularse entre la Rusia y la Suecia, si es cierto que previenen la clausura de los puertos Suecos al comercio Ingles, suponen al parecer inteligencia entre las cortes de San Petersburgo y de Paris; pero este es un hecho que contradicen otras noticias de igual caracter. Se asegura que el emperador Alexandro desistiendo de aquella pretension, se halla dispuesto á sostener la causa del Austria; y que la ocupacion de la Gallitzia por los Francéses ha sido la causa de esta mutacion en la conducta del gabinete Ruso.

Una carta de Stockolmo de 8 de Setiembre daba por cierta, no solo la renovacion de las hostilidades entre la Francia y el Austria, sino tambien la coalicion de la segunda con la Prusia y la Rusia en favor de la libertad continental. Lo mismo se afirma en el suplemento del Correo de Sevilla de 16 de Octubre, y se añade que al comenzar las operaciones militares habian sido completamente batidos los Francéses en una accion mandada por el emperador Francisco en persona, quedando Berthier sobre el campo de batalla, y heridos los mariscales Davoust y Massena.

Posteriormente se han recibido gazetas del Gobierno hasta el 9 de Noviembre, y nos apresuramos á dar una corta idea de las noticias que comprehenden. Las de Viena llegan hasta el 29 de Setiembre, y suponen la llegada de varios personajes Austriacos á aquella capital con el objeto de continuar las negociaciones; pero un artículo de Paris de 4 de Oc-

tubre confiesa que continúan todavia con la mayor actividad los preparativos de guerra á las inmediaciones del Danubio.

Una serie no interrumpida de hechos gloriosos sigue adornando la historia del sitio de Gerona, é inmortalizando los nombres de sus bizarros defensores.

En los exércitos y en las partidas sueltas ha ocurrido igualmente gran número de acciones, que aunque aisladas y parciales, son por lo comun felices, y diezman incesantemente los cuerpos enéimigos. El Duque del Parque (cuya victoria ha sido dobleniente mayor de lo que hemos anunciado) entró el 25 de Octubre en Salamanca.

Las cortes generales de la Monarquía serán convocadas en primero de Enero del año próximo; y habiendo concluido el termino señalado por reglamento al Sr. Marques de Astorga para la presidencia de la Suprema Junta, ha nombrado S. M. para sucederle al Sermó. Sr. Arzobispo de Laodicea; y para la vicepresidencia al mismo Sr. Marques de Astorga.

El Sr. D. Francisco de Saavedra ha sido destinado en propiedad á la primera Secretaria de Estado; y se cree que le sucederá en la de Hacienda el Sr. Marques de las Hormazas, ó el Sr. Galiano.

El poder ejecutivo de la Suprema Junta se ha concentrado en una seccion compuesta de seis individuos amovibles, y revestida particularmente de la autoridad precisa para las gestiones que por su naturaleza exigen celeridad secreto y energia.

No pudiendo ser por ahora mas extensos, y creyendo que se reduce á esto lo mas importante y auténtico de nuestras últimas noticias, reservamos los pormenores para la Gazeta próxima.

---

S. M. se ha servido conceder una plaza de Ministro en la Audiencia del N. R. de Granada al Sr. D. Juan Jurado de Laynez; y los grados siguientes: de Teniente Coronel á D. Nicolas de Castro, Sargento Mayor de Milicias de Blancos de Caracas; y de Capitanes á D. Joseph Marti, D. Antonio Gomez, y D. Cayetano Esperanza, Ayudantes Mayores de Blancos y Pardos de Valencia y Maracaybo, y Teniente suelto de infanteria.

---

*Venta.*—Un Caballo color rucio ciran de buenas calidades, se vende á prueba; los Sres. que quieran entrar en ajuste ocurran á la casa de D. Gerardo Patrulló de esta capital.

*Aviso á las Señoras de buen gusto.*

D. José Maria Sampayo, en la esquina de la Torre, acaba de recibir 3 Camisones Boleros con sus jugones y alamares, dos de plata y uno de seda, y azabache de la rigurosa y última moda en España, se venderán á quien primero acudiere por ellos.

---

De la Imprenta de GALLAGHER y LAMB, á Ocho Pesos por Año.